
MR. DEPUTY CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with 
the Special Mention made by the hon. Member, Shri Neeraj Dangi: Dr. John Brittas 
(Kerala), Shri A.A. Rahim (Kerala) and Shrimati Jebi Mather Hisham (Kerala).     
      Shri Sanjay Singh; not present. Now, Dr. Dinesh Sharma.  माननीय िदनेश जी, आप 
approved text ही पढ़ सकते हȅ। 

Demand for direct train services from Lucknow to various other railway stations 

डा. िदनेश शमार् (उǄर Ģदेश) : उपसभापित महोदय, लखनऊ की जनता की महत्वपूणर् मागँ को 
उठाने की अनुमित देने के िलए आपका कोिटश: धन्यवाद। 
 लखनऊ, उǄर Ģदेश की राजधानी, अपने साÎंकृितक और धािर्मक महत्व के िलए Ģिसǉ है।  
यहा ँके नागिरकȗ की Ģबल इच्छा है िक लखनऊ से Ǜीमाता वैÍणो देवी मंिदर (कटरा), Ǜी खाटू 
Ìयाम मंिदर (िंरगस रेलवे Îटेशन, सीकर, राजÎथान), Ǜी महाकालेÌवर मंिदर (उज्जैन) और 
िशरडी साई मंिदर (महाराÍटर्) के िलए सीधी टेर्न सेवाए ँशुरू की जाएँ।  ये Îथल Ģमुख िहन्दू तीथर् 
Îथान हȅ।  लखनऊ से लाखȗ Ǜǉालु इन Îथलȗ की यातर्ा करते हȅ।  सीधी टेर्न सेवाओं के अभाव मȂ 
याितर्यȗ को कई बार टेर्न बदलनी पड़ती है, िजससे यातर्ा किठन और समयसाध्य हो जाती है।  
सीधी टेर्न सेवाए ँयातर्ा को सरल और सुिवधाजनक बनाएँगी।  सीधी टेर्न सेवाओं से पयर्टन को 
बढ़ावा िमलेगा।  अिधक Ǜǉालु और पयर्टक लखनऊ से यातर्ा करȂगे, िजससे शहर के होटल और 
पयर्टन उǏोग को आिर्थक लाभ होगा और रोजगार के नए अवसर सिृजत हȗगे।  वतर्मान मȂ 
लखनऊ से इन Îथलȗ तक पहँुचने के िलए याितर्यȗ को कई चरणȗ मȂ यातर्ा करनी पड़ती है, 
िजससे समय और ऊजार् Ëयथर् होती है।  सीधी टेर्न सेवाओं से समय की बचत होगी और यातर्ा 
आरामदायक हो जाएगी।  लखनऊ से इन Îथलȗ के िलए सीधी टेर्न सेवा शुरू करना रेलवे की इस 
पहल का महत्वपूणर् कदम होगा। 

माननीय उपसभापित महोदय, आपके माध्यम से मȅ माननीय रेल मंतर्ी जी से मागँ करना 
चाहता हँू िक लोक महत्व के इस िवषय को देखते हुए लखनऊ से इन Ģमुख तीथर् Îथलȗ के िलए 
सीधी टेर्न चलाई जाए।            

Demand for further improvement of facilities of Bharat Sanchar Nigam (BSNL) in 
Uttarakhand 

Ǜी महȂदर् भƺ (उǄराखंड): महोदय, मȅ आपके माध्यम से सरकार का ध्यान उǄराखंड के अंदर 
भारतीय सचंार िनगम ǎारा दी जाने वाली मोबाइल एव ंइंटरनेट सुिवधाओं मȂ और अिधक सुधार 
करने की ओर िदलाना चाहता हंू। 

 महोदय, पहाड़ी राज्य होने के कारण दूर-दराज के गावंȗ को आज की सचंार कर्ािंत से 
जोड़ने के उǈेÌय से, राज्य के 6,000 अितिरƪ गावंȗ को सचंार सुिवधा से जोड़ने का िनÌचय िकया 
गया था, परंतु मेरी जानकारी के अनुसार अभी तक लगभग 2,000 गावंȗ को ही इस सुिवधा से 
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जोड़ा जा सका है। 
  बीएसएनएल ǎारा 1,206 नए टावसर् लगाने के लÑय को भी अभी तक पूणर् नहीं िकया गया 
है और दूर-दराज के के्षतर्ȗ मȂ जो टावसर् लगे हȅ, उनके ǎारा मोबाइल कनेिक्टिवटी सुचारू रूप से 
नहीं चल पा रही है।  
  महोदय, आज के सचंार युग मȂ िशक्षा, ÎवाÎथ्य एवं आवागमन भी दूरसचंार एव ंइंटरनेट 
नेटविकȊ ग पर सवार्िधक िनभर्र हो गया है।  मेरे राज्य मȂ जहा ंभारतीय Îटेट बȅक के एटीएम को 
सचंालन के िलए बीएसएनएल कनेिक्टिवटी पर िनभर्र रहना पड़ता है, वहीं सीमा पर तैनात 
आइटीबीपी को भी आज इन्टरनेट एवं फोन की आवÌयकता रहती है।  अतः मȅ लोक-महत्व के 
िवषय पर सरकार का ध्यान आकिर्षत करते हुए उǄराखंड राज्य के दूर-दराज के गावंȗ मȂ 
बीएसएनएल मोबाइल सुिवधा को दुरुÎत करने एवं उपभोƪाओं को 4G कनेिक्टिवटी का लाभ देने 
की मागं करता हंू। 

Ǜी उपसभापित : धन्यवाद, माननीय महȂदर् भƺ जी।  माननीय Ǜी सजंीव अरोड़ा, अनुपिÎथत।   
माननीय डा. के. लÑमण, अनुपिÎथत।  माननीय Ǜी Ģकाश िचक बाराईक।  

Demand for giving ST Status to 11 left out castes of Gorkha Community and giving 
exemption to Gorkha brothers of the whole country in paramilitary forces 

Ǜी Ģकाश िचक बाराईक (पिÌचमी बगंाल) :  महोदय, मȅ आज गोरखा समुदाय के 11 छूटे हुए 
उप-समूहȗ से सबंिंधत एक लबें समय से चले आ रहे मुǈे पर ध्यान आकिर्षत करना चाहता हँू।   
 पूरे देश मȂ 1.25 करोड़ गोरखाओं की महत्वपूणर् आबादी होने के बावजूद, वे अनुसूिचत 
जनजाित के दजȃ और इसके लाभ से वंिचत हȅ। हम गोरखा समुदाय की समृǉ साÎंकृितक िवरासत 
और हमारे राÍटर् मȂ उनके योगदान से पिरिचत हȅ।  मȅ सरकार से इन 11 छूटे हुए उप-समूहȗ  जैसे- 
Rai, Limbu, Tamang, Gurung, Mangar, Sunuwar, Thami, Bhujel, Newar, Jogi एवं 
Dewan को एसटी का दजार् देने के  िलए आवÌयक कदम उठाने का आगर्ह करता हंू।  इसके साथ 
ही,  मȅ आपके माध्यम से Gorkhaland Territorial Administration (GTA) की तरह पूरे देश मȂ, 
भारत-भर मȂ रहने वाले गोरखाओं के िलए, अǉर्-सैिनक बलȗ की भतीर् मȂ उनको लबंाई मȂ छूट देने 
के िलए उिचत कदम उठाने का आगर्ह करता हँू । 

Ǜी उपसभापित : धन्यवाद, माननीय Ǜी Ģकाश िचक बाराईक जी।   माननीय डा. भागवत कराड़ 
जी। 

Concern over water scarcity in Marathwada Region 

DR. BHAGWAT KARAD (Maharashtra):  Sir, in my constituency of Maharashtra, the 
Marathwada region is a drought prone area of the State, facing a problem of water 
scarcity each year.  The Marathwada region has only 1,688 Cubic Meter of water per 
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